

EL PORVENIR

DIRECTOR PROPIETARIO,
ALBERTO MORENO

BISEMANARIO DE OPOSICION

Editor responsable
H. VON BULOW C.

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, DOMINGO 29 DE AGOSTO DE 1915

Número 5

IMITADA POR TODOS **CERVEZA TRAUBE** IGUALADA POR NINGUNO

"EL PORVENIR"

Bisemanario de oposición

Suscripción mensual..... ¢ 0.50
Número suelto..... 0.05
» atrasado..... 0.10

Avisos y comunicados precio convencional.
La colaboración será solicitada.
Queda a juicio de la Dirección la publicación de artículos de interés general
No se devuelven originales.

En el Pasaje Jiménez

(PIEZA N.º 17)

Está situada la Encuadernación de Primitivo Zapata, donde se ejecutan los mejores trabajos, tanto por su solidez, como por los materiales que se usan.

Buen trato y prontitud, son el lema de esta casa.

La MARINA

Situada al lado Sur del Mercado de esta ciudad

Apartado 195--Teléfono 584

Ofrece a precios más baratos que nadie

Arroz extranjero y del país, de primera clase, azúcar refinado y corriente de primera y segunda clase.

Garvanzos grandes, españoles, frescos.

Leche condensada marca «LECHERA» acabada de llegar.

Frutas secas en jugo, y toda clase de artículos de primera necesidad.

SECRETOS del Ministerio de la Guerra

Sin más deseo que dar a conocer al país los hombres que hoy gobiernan sus destinos, escribo estas líneas, que van como prólogo a una serie de artículos en los que me propongo hacer luz, pero mucha luz, en algo que parece estar muy en tinieblas.

Ignora acaso el Sr. Tinoco que en el público se comenta, de manera bien desfavorable, el hecho de no dar publicidad en la Gaceta Oficial a los tantos acuerdos que de día en día se emiten en la Secretaría de Guerra? Con muy justa razón se critica esa actitud de dictador y magnate, pues el Ministro en referencia debe saber que si a los hombres de Gobierno no tiene que darles cuenta de sus hechos, no así debe pasar con el pueblo que pide y exige se de cuenta minuciosa de sus dineros, que tanto se derrochan.

Y vamos a cuentas: ¿A que se debe que en libro respectivo del Ministerio aparezcan acuerdos mandándose pagar sumas crecidas por comisiones militares que jamás se han efectuado? ¿Por qué motivo no se han sacado a licitación los contratos para la alimentación de reos? Y así podría formular bastantes preguntas con las cuales el General Tinoco tendría que enmudecer, porque quien habla posee datos concretos y no le teme ni a las iras Ministeriales, ni a las Penitenciarias. Las anteriores incognitas son las que en mi próximo artículo me propongo desvanecer para arrancar más de una careta y decir al país: «He allí vuestros Judas».

Que cosas como estas pasen en lugares regidos por hombres como el Sr. Tinoco, que vociferaban en las plazas

públicas contra el despilfarro, el esbiraje y otros tantos malos manejos, da vergüenza, pues con pena tenemos que declarar ante el país entero que «ARGOLLA» más terrible que la actual no la tendremos, y que ningún otro círculo ha hecho más desastres en un año de Gobierno.

Por qué en lugar de un Luis Felipe González, de un Tinoco, de un Guardia, de nulidades intelectuales como estas, no se buscan las colaboraciones de hombres de la talla moral e intelectual de un Claudio González Rucavado, hombres como estos, rectos, honrados y justicieros pide el pueblo, no maleados por las posiciones que envilecen a los ignorantes; si, hombres como González Rucavado, como Arturo Volio, y por qué no confesarlo, son los que quiere el país, como pide también a gritos una labor de higienización para los que creen que están en poder de una cosa propia, hechándose como vampiros sobre ella, para saciar quizá, hasta pasadas hambres.

Pida el pueblo, ese nuevo pueblo que se busca en las campañas políticas y luego se le manda a paseo cuando ellas pasan, que no se «ENCARGUEN» más comisiones militares, que de seguro junto con otras partidas por el estilo, son las que hacen el enorme sobregiro de la Cartera de Guerra y que de ellas no saca el país más que la vergüenza de tener en su seno hijos que hacen fiesta de sus intereses y tal vez hasta de su tranquilidad.

(Continuará)

MANLIO

Don Marco Tulio Sáenz

Por tener que atender a sus negocios particulares nuestro estimado amigo Dn. M. Tulio Sáenz ha tenido que retirarse de este bisemanario en el que tan buenos e importantes servicios hizo. Marco Tulio sigue colaborando. Vayan al señor Sáenz las muestras más sinceras de nuestro agradecimiento por su importante y valiosa cooperación y los votos porque en sus negocios obtenga el mejor éxito.

Las cosas del Gobierno

*Indolencia, Explotación,
Ridículo, Oscuridad*

Se ha aplaudido la actitud del gobierno en el «Caso Panamá», y yo también la aplaudo; eso si me parece algo forzada pues ella es hija de un abandono lamentable.

Hace seis meses que se promulgó el laudo y Costa Rica no ha tomado posesión de la zona ganada; pero si ha acordado el gobierno una gratificación al abogado defensor.

¿Qué significa esto?

¿Es que a Costa Rica le importa poco sus intereses, o es que sólo fue un pretexto del gobierno para derrochar los fondos?

En cualquier caso el proceder es criticable.

Si Costa Rica se consideraba inhábil para cumplir el laudo, no ha debido someterse a él; pero una vez promulgado debió haber ocupado *iso facto* la zona adjudicada.

Hoy el «caso» ha vuelto a las cancellerías y amenaza una fricción si se mantiene el Derecho.

He aquí la indolencia.

Mas los hombres de ciencia no han hablado

En el gobierno —diz— que están reunidas todas nuestras *lumbres*, pero el gobierno no quiere alumbrar sino que le alumbren.

El necesita *luz* mucha *luz*!

La oscuridad del pueblo es un campo fecundo de acción; y al gobierno le conviene un pueblo oscuro para manejarlo como a la langosta.

A palos....

Por eso se ha encojido de hombros ante los medios modernos, y ha creado un impuesto para combatir en perga o combatir lo que se quiera.

Qué desgracia.....

Lo raro es que el gobierno no hace nada; nada más que cobrar lo que no gana.

De aquí la explotación.

Para colocarse en buen terreno como legislador le bastaría al gobierno suprimir la Fábrica Nacional y decretar industria libre la del alcohol.

Pero el gobierno que es moral (léa-

(Pasa a la cuarta página)

ALMACEN DE MATERIALES

Gabriel Vargas

(Avenida Central)

Toda clase de materiales para la manufactura de calzado, SUELAS de las mejores elaboradas en el país, GLASES finisimos, negros y de color, CUUROS BADANA de superior calidad, OJETES, CORDONES, TACONES DE HULE de las mejores marcas,

DE TODO GRAN EXISTENCIA EN NUESTROS DEPÓSITOS

RUMORES

Se están viendo cosas sorprendentes y procedimientos inesperados en esta tierra inaccesible y rehacia a las tropelías y los desafueros; pero, si en los jefes de partido se han notado las más vergonzosas claudicaciones y los más vituperables actos de mercantilismo y desfachatez, en los pueblos permanecen intactos el pudor y la buena fe, porque allí no han podido germinar la corrupción y la impudicia.

Vimos dedicar los fondos municipales al soborno y al cohecho, y defraudar el voto y la voluntad de los ciudadanos de la manera más inmoral y escandalosa, pero nunca oímos decir, como hoy se dice por allí, que habrá una descarada imposición en las elecciones de diputados y que se intenta burlar la voluntad soberana de los pueblos.

Los periódicos asalariados con sus publicaciones serviles y vergonzosas, son otra prueba de que los dichos rumores tienen su fundamento; pero la indiferencia y el menosprecio con que los han mirado todos los espíritus altivos y las conciencias limpias, son los testimonios más palmarios de que no somos un pueblo de reptiles ni de ilotas y que tampoco permitimos que se defrauden nuestras sanas intenciones y nuestros patrióticos designios; ahora menos que nunca, que Costa Rica cuenta con el cariñoso concurso de sus buenos hijos.

Todos los republicanos de verdad, amantes de su patria, junto con los civilistas y los duranistas, iremos en hermoso consorcio, amparados por la bandera tricolor, no ya sólo a depositar nuestro voto por cumplir con un deber, sino a reconquistar nuestro honor nacional; a resguardar los haberes del Estado, escandalosamente malversados e injustamente distribuidos.

Al contrario, si alguna vez en la vida el pueblo de Costa Rica va a votar con patriotismo y conciencia, y sin egoísmos de partido y divisiones lugareñas, es en el próximo diciembre, porque todos sabemos que vamos a recuperar nuestras instituciones republicanas y todas las conquistas y los triunfos que habíamos alcanzado a fuerza de mil sacrificios y desvelos.

Hoy más que nunca sabemos que nuestra desgracia actual se debe al entronizamiento de un círculo nefasto que hace más de veinticinco años viene entorpeciendo nuestro progreso y desarrollo moral y social; y que urge llevar al Congreso elementos sanos y honorables que no conviertan aquel sagrado recinto en club político ni en campo de agramante.

Sin pasiones ni egoísmos, el noventaicinco por cien-

to de los costarricenses asistiremos a las urnas electorales, bien entendidos de que vamos a la reconquista de la soberanía nacional y a hacer valer y respetar derechos y deberes que ninguna fuerza humana puede arrebatarnos; y menos la fuerza de la sinrazón y el desprestigio que animan los actos de quienes nos amenazan con la tiranía y la imposición.

¡Imposición! ¡Vaya con la ocurrencia! ¡La tiranía estulta amenazando con imposición!

¿No se puede valer él y te va a valer a tí?.....

No han podido dictar una buena medida, ¡tienen al país en ruinas; ¡y se van a valer ellos!

¡Llevaron al pueblo al abismo, a la desilusión y a la miseria, y se le van a imponer ahora!

¡Vaya con los tiranos locuaces!

¿Que así como querían obligar a leer sus periódicos aduladores a empleados dignos y honorables, tratarán de hacerles votar por la fuerza y que habrá tropelías de toda clase? ¡Veremos!

Ya los costarricenses tenemos experiencia en todas esas artimañas y arbitrariedades; pasó el tiempo de las imposiciones y las amenazas.

Ahora estamos dispuestos a que gobierne el imperio de la razón; a hacer respetar nuestros derechos y a comportarnos como ciudadanos libres e independientes que somos todos los costarricenses.

Pues para que haya República, es necesario que exista la independencia absoluta de los tres poderes del Estado; principiando porque tal independencia sea efectiva en el Congreso, que es el Poder soberano de la Nación y porque el Poder Ejecutivo debiera ser el primero en procurar que tal independencia sea un hecho real.

¿Qué se intenta con querer formar un congreso de abyectos incondicionales con el gobierno?

¿Eternizar los ensayos de gobierno y la corruptela en que vivimos?

¡No! Es preciso que recapacitemos y consideremos que por encima de toda ambición, de cualquier vanidad personal y de los egoísmos y las tiranías de los círculos políticos, están el honor nacional y la vida y el porvenir de la Nación. Porque, repetimos, si alguna vez necesita Costa Rica del amparo y la protección de sus buenos hijos, es hoy que se nos amenaza con la peor de las imposiciones, con la imposición del cinismo y la estulticia.

¡A formar, pues!

TRIBUNA de los obreros

Se ha despertado un sentimiento de justa indignación en el ánimo de todos los costarricenses, que no puede quedar oculta, habiendo como hay facilidades muchas para que el pueblo vea muy claro cuales y quienes son los representantes de él que no pierden ocasión de ser los eternos sabios, los judas de siempre, que al destello del oro o de las comodidades oficiales echan en olvido el deber que tienen de velar por el mejoramiento material y moral de sus representados.

Esta indignación y esta protesta son tanto más justas cuanto que son nacidas de un proceder que está en riña abierta con los principios de moralidad y justicia en que deben inspirarse los señores diputados, al emitir las leyes del país.

¿Qué beneficios saca el pueblo, con el impuesto tan crecido que han creado sobre la cerveza, una industria que antes de ser grabada tan inhumanamente debía ser estimulada por el Gobierno, pues deben tenerse en cuenta los muchos beneficios morales y materiales que esa industria representa para el país. No han tenido en cuenta los señores diputados al legislar a ese respecto, que aumentado el precio de la cerveza, naturalmente habrá el menor consumo y no habiendo consumo el sobrante de brazos con las fábricas tendrá que ser el resultado lógico de ese impuesto, siendo así que centenares de obreros y obreras que hoy aportan el pan a sus hogares producidos con el trabajo honrado que les proporcionan las fábricas establecidas en el país, tendrán que engrosar el ya crecido número de desocupados que están siendo víctimas de la miseria.

Esto como punto puramente material, aparte del grave perjuicio que en sus intereses recibirán los propietarios que no serán pequeños por cierto; y como punto moral: ¿No ha pasado por la mente de los señores diputados el con siguiente cuadro que trae la miseria en las mujeres? Donde como en Costa Rica, es atávico el espíritu de progreso y mejoramiento. No han visto así en sueño, a esos centenares de obreritas hoy dichosas y felices con el fruto de su trabajo, convertidas mañana en carne de placer porque la miseria misma se encarga de llevarlas al lutanar. ¿No se han figurado ese cuadro los señores diputados del Legislativo, porque ellos no sufren ni sufrirán los suyos toda vez que ellos se tienen su cheque todos los meses y siendo así, allá el pueblo que se muera que a ellos que...

El gobierno más consecuente con este pueblo debía vetar ese decreto y ahora hacerse no de entradas pero sí de una voluntad más en el concierto de la buena administración pública.

UN OBRERO

Los Pueblos ya no comulgan con ruedas de molino

Acosta, 15 de agosto de 1915.

Señor Director de EL PORVENIR
San José.

Muy señor mío:

No tengo el honor de conocer a usted; pero por las mil importantes confesiones que hace en éste su excelente periódico, veo que perteneció a los muchos fernandistas que de buena fe nos afiliamos al "Partido Republicano" creyendo que una vez que llegásemos al poder, entrarían todos estos pueblos en una época de bonanza y progreso dignos de su indole laboriosa y honrada.

Pero, ¡ay! señor, que la realidad ha sido demasiado amarga y desconsoladora para quienes aspiramos a respirar los aires republicanos y a practicar las hermosas doctrinas con que por aquí nos halagaron y estafaron los llamados apóstoles de la buena nueva.

Figúrese, mi estimado correligionario, que después de que se nos ofreció y juró por el candidato y los caudillos del "Partido Republicano" que a los pueblos se les descargaría de las mil

cargas y contribuciones que ya pesaban sobre ellos, una vez que obtuvimos el triunfo, se nos vienen con un gobierno que no ha podido dar un paso si no es aumentando las contribuciones y los derechos de papel sellado, timbres y demás, al extremo de que el agricultor y el comerciante ya no ganan hoy para vivir y pagar tanto impuesto que pesa sobre sus hombros.

Y suponga usted que además de tantas iniquidades y torpezas, y como para acabarnos de ofender y maltratar, se nos vino en estos días el mismo señor Designado a la presidencia, en una de las visitas de propaganda política para diputados que anda haciendo a los pueblos, con que debemos estar de acuerdo con el gobierno y después de querer justificar los malos procedimientos con que nos ha hundido en la desgracia y la miseria, nos habló del otro impuesto territorial y sobre las rentas que dice que tiene en mira imponer al país; y de que trata de moralizar haciendo que la fábrica y la venta del aguardiente no

estén en poder del gobierno, si no de particulares.

¿Cree usted, mi señor, que así se moralizan los pueblos? No le parece que hay más moralidad entre nosotros que entre estos claudicadores, mentirosos y falsarios que así nos burlan y engañan? ¿Será moral que tengan al país en la indigencia y gasten los dineros del Estado, en vivir en castillos de mil colonos de alquiler y en quinientos desórdenes más? ¿No sería mejor hacer grandes sacrificios por poner al pueblo en buenas condiciones de vida y progreso, antes que sacarle la poca sangre que le queda, en contribuciones para llenar las ambiciones del círculo de seis u ocho familias que hoy nos gobiernan? Porque no fué siquiera gobierno de partido, aunque aún así habría sido malo, porque en una república deben gobernar todos los partidos; si no gobierno de unas pocas familias que esperaban el mando para llenarse de dinero y burlarse del pueblo.

Figúrese, señor, que se nos vienen con que hay que formar un congreso

adicto al gobierno, precisamente aquellos que nos decían que el "Partido Republicano" buscaba la independencia de los tres poderes del Estado, y que con sólo las omnimodas que les dió el Congreso actual, han hecho tanta barbaridad?

Y lo peor del caso es que, según se ve, a los pueblos se nos tiene como los peores mentecatos y los más estúpidos, que porque nos dejamos engañar y defraudar una vez, vamos a seguir sirviendo de burla y escarnio de majaderos.

No, mi señor, y pordone que le sea tan franco; ya los pueblos tenemos suficiente experiencia para comprender y saber cuáles han sido los mandatarios que nos han hecho bienes y cuáles no quieren más que explotarnos. Sobre todo, no estamos dispuestos a permitir que se nos siga tomando de juguete. Pronto le molestaré con otra de estas mal escritas cartas: por el momento le ruego enviarme su importante periódico y ordenar a su seguro servidor,

POMPILIO PEREIRA P.

POBRES y RICOS

Con el nuevo sistema de tributación o rentístico que quiere implantar el señor Designado en ejercicio de la Presidencia de la República, según se ve de su Mensaje del primero de mayo dirigido al Congreso; o sea que el capital y la renta contribuyan de una manera equitativa y justa a los gastos de la Nación en las próximas elecciones para Diputados; veremos en Costa Rica la lucha del Capital con la Pobretería o sea con las clases desheredadas de la fortuna contra las cuales siempre han pesado las cargas o impuestos nacionales más fuertes, por errores económicos que nadie se ha atrevido a combatir y extirpar.

El guante está arrojado; el desafío propuesto. Los padrinos que asistirán a la liza o campo de honor, serán de un lado: el interés personal, defendiendo al Capital y la Renta, y de otro, la justicia, la moralidad y la razón, junto con las conveniencias de la Patria.

De quien será el triunfo? El tiempo lo dirá.

Esperemos y, *casas veredes Sancho amigo.*

TEÓFILO

Heredia, 1915

Pretenciones absurdas Era negro el cocinero

de la Casa Presidencial?

EL PUEBLO QUE PAGA ES EL NEGRO!!!

Detalle de los gastos eventuales

Cartera de Gobernación

1914

Mes	Día	Descripción	Categoría	Monto
Mayo	11	Giro 320, Izquierdo & Maristany,	trabajos.....	72.00
	13	341, Oficial Mayor	cuentas.....	253.80
	14	319, M. v. de Lines,	mercaderías	36.40
Junio	6	368, Carlos Mangel,	una cocina...	570.00
	10	377, J. Beut,	mercaderías	305.20
	10	376, P. C. de Lahmann,	"	42.42
	10	379, J. Mayoral,	"	75.00
	10	380, J. P. Rodríguez,	"	346.45
	13	389, M. v. de Lines,	"	70.45
	13	390, J. Beut,	"	46.00
	24	435, Knhor hijos,	"	5.00
	24	381, P. C. de Lahmann,	"	81.65
	30	394, Herrero Hermanos,	"	231.55
Julio	9	468, Ferrat & Lecuona,	trabajos.....	755.50
	9	469, Herrero Hermanos,	mercaderías	394.55
	15	475, Max. Kepfer,	"	55.00
	22	479, Max. Kepfer,	"	50.00
	24	482, Max. Kepfer,	"	31.00
	28	449, M. de Venegas,	lavado de toallas en la	4.80
Agto.	1º	494, Ferrat & Lecuona,	trabajos.....	261.50
	17	521, J. Carranza,	mercaderías	41.00
	27	526, Ferrat & Lecuona,	trabajos.....	154.00
Setb.	3	550, J. P. Rodríguez y Hno.,	mercaderías	173.50
	3	551, M. Solano,	reparación un lavatorio	6.00
Octb.	24	602, A. Herrero & Co.	mercaderías	121.50
Novb.	30	Equivalente 230% cambio.....		
		\$ 21.26 pagados en N. York a Brentano S. por varios libros para el Presidente		48.90
Dicb.	9	661, Koeborg & Echandi,	3 doc. bombillas.....	33.00

Cartera de Policía Judicial

Junio	1º	Giro 364, A. Brade,	trabajos.....	175.00
	4	387, Herrero Hermanos,	mercaderías	168.50
Agto	12	623, Bazar de San José,	"	2637.75
Octb.	8	839, Benjamín E. Piza,	una pianola	1625.00

Cartera de Relaciones Exteriores

Mayo	26	Giro 145, J. Pastor,	servicio el 8 del corriente con motivo recepción.....	4494.50
Junio	19	146, Roberto Cantillano,	orquesta recepción 8 de mayo y banquete.....	80.00

Cartera de Guerra

Mayo	7	Giro 1049, Comandante de Plaza,	viveres permanencia Lic. Alfredo González Flores en el Cuartel Principal el 29 y 30 de Abril	121.10
------	---	---------------------------------	--	--------

En conjunto \$ 13.568.02

Los números están acusando pues, un consumo hecho en la Casa Presidencial del 8 de mayo, día en que tomó posesión del mando el joven Designado González Flores, al 31 de diciembre del mismo año 1914, de \$ 13,568-02 (trece mil quinientos sesenta y ocho colones dos céntimos) en los ocho primeros meses de su gobierno, es decir, a razón de \$ 1,696-00 por mes, o sean \$ 56-53 por día, en gastillos menudos, aparte de retirar íntegro el sueldo que conforme al Presupuesto de venga como encargado del Poder Ejecutivo, igual a \$ 1,000 00 mensuales, más \$ 500 00 también por mes, que percibe para gastos de representación, aunque estos tales gastos, como acabamos de ver, muy frescamente han sido imputados a la partida de eventuales en cada una de las diferentes Carteras, y aún los gastos que no son de representación y que en su casa cada hijo de vecino hace por su cuenta y riesgo propios.

Aquí paz y después gloria, y que venga cualquiera a negarnos que hemos vivido o que vivimos en una época de crisis, habida cuenta de que el Jefe del Estado, nos ha sabido dar ejemplo maravilloso de como no puede faltarnos en qué acomodar los dineros del Estado cuando se quiere gastarlos, comiendo bien, vistiendo bien, durmiendo bien y oyendo buena música.

Porque si es verdad, que eso de las economías son paparruchadas de los espíritus mezquinos, también lo es que el Ejecutivo sabe gastar y gasta bien cuando le viene en gana, que para gastillos menudos, de eventuales, no son moco de pavo \$ 56-53 por día, si nos ponemos a pensar tonantemente que con igual suma comería toda una familia de algún cesante por un mes consecutivo.

Continuará

"La Prensa Libre" nos dió una noticia, que nos produjo risa y tristeza. Los hombres del Gobierno van a entrar en lucha con los otros partidos, para las elecciones de Diputados y el joven mandatario, seguramente lanzará un nuevo manifiesto.

Desgraciadamente vivimos en un país, que a pesar de su amor a la paz y al trabajo, marca ya un grado alarmante en cuanto a mercantilismo y degradación política de nuestras clases directoras. Da tristeza contemplar a jóvenes, llenos de energía, que antes supieron ser altivos y honrados,—postros de hinojos ante el altar carcomido y endeble de un Poder de Captura, nacido al golpe de la más negra traición que registra nuestra Historia. Y los hombres que por el azar desgobernaron,—los que llegaron al famoso castillo azul, entre las sombras, escoltados por las bayonetas,—que aquí no sirven más que para sostener infamias,—esos que no serían capaces de soportar una disección pública, porque sus nombres no traspasaron nunca los límites del Virilla, van a desafiarse al pueblo de Costa Rica, pretenden que ese pueblo honrado y digno, todavía intocado por la gangrena política, que ha pervertido el corazón de muchos de nuestros consagrados,—contribuya manso y servil a consolidar el Poder, que debe desaparecer tarde o temprano, para honor de ese mismo pueblo y reivindicación de nuestras instituciones vilmente ultrajadas.

Esa audacia del joven mandatario, no debemos atribuirle si no a su inexperiencia de la vida pública,—elevado a un poder tan alto,—por el desenfreño de las pasiones de unos cuantos,—se apoderó de su espíritu el vértigo que no le deja recordar aquella sentencia admirable de Sócrates: CONOCETE A TI MISMO.

Después de una serie de desastres gubernamentales, sin precedente en nuestra historia, de haber hecho un Gobierno ridículo, que tiene por único lema la perpetuación en el poder,—amenazar al país con un nuevo mensaje,—sin ortografía, sin concordancia,—en un dialecto tico germano, es el acabóse.

El pueblo de Costa Rica, que soportó con estoica resignación el golpe del 28 de abril, en que se violó la Constitución, en que se hizo burla sangrienta del sufragio popular,—no soportaría una nueva presión oficial para consagrar una nueva cosecha de fantoches políticos, movidos por el mágico resorte del dinero, desde el Castillo Máximo.

Que en buena hora tengan derecho a solicitar en esa forma la cooperación del pueblo los hombres ilustres, los hombres que su paso por el poder, supieron interpretar la ley, en fin de esa pléyade de patriotas, que tienen creencias muy bien ganadas por el bien de la Patria. Pero son absurdas las pretensiones de los hombres que no han hecho más que esquilmar al pueblo, violar sus leyes, obligarle a fuertes y nuevas contribuciones para satisfacer las ansias de los hambrientos del Presupuesto.

Qué tienen en el haber de su cuenta los hombres que nos gobiernan? Lo ignoramos, porque no hemos contemplado más desastres.

Inauguraron su Gobierno, burlando la voluntad del pueblo costarricense, como si éste fuera un esclavo, como si estuviéramos en un Imperio, donde se trasmite el Poder a voluntad. Con el único y exclusivo objeto de improvisar cuatro millones de colones,—fundaron el Banco Internacional, falseando nuestro crédito público, concluyendo con la estabilidad del cambio y obligando a los Bancos a subir el tipo de interés.

Burlaron la más alta representación nacional y sin derecho alguno, dictaron leyes encaminadas a llevar más dinero a las arcas del Tesoro, y para conseguirlo, obligaron al pobre pueblo, que aquí sufre todas las sangrias monetarias,—a llevarlo a las arcas nacionales, en forma de papel sellado y timbre, y fuertes impuestos de beneficencia, mermando con esto las entradas raquíticas de las Juntas de Caridad de Provincias. Sabiendo con certeza la situación desastrosa que atravesaba el Banco Comercial,—le ayudaron ocultamente para que se consumara la más grande de las estafas que ha habido en Costa Rica,—y el mismo día de la quiebra de esa institución de crédito, autorizaban una nueva emisión de billetes,—todo por que con el banquero Scott, tenían cuentas pendientes casi todos los hombres del Poder. En la situación económica más difícil para la República, cuando los pobres artesanos eran arrojados de la Dirección de Obras Públicas,—cuando ya faltaba el pan en muchos hogares,—cuando hombres dignos y honrados, antes que ver llorar a sus hijos por falta de pan,—se precipitaron en la cima horrorosa del suicidio, el Gobierno con una *sansfacion* inaudita, da el grito de alarma y dice por todas partes que el chapulín arruinará la República y lleva a la Cámara una ley para obligar al pobre a nuevas y fuertes erogaciones. Era tan grave la farsa,—se sentía tal irritación en todas las clases sociales, que los mismos hombres del Poder se apresuraron con sus votos a derogar tal monstruosidad. Y para cerrar con broche de oro todo ese cúmulo de desaciertos,—pregonan que es necesario suprimir la Fábrica Nacional de Licores, porque el pueblo de Costa Rica está degenerado, que marcha a la ruina moral y material,—y mientras acusan al pueblo de Costa Rica inmoral y degenerado, ellos los honrados celebran festines a cuenta del Erario, vacian los dineros del Tesoro en las bolsas de Diputados, que prefirieron quemar sus conciencias en las piras de oro de la Casa Presidencial,—antes que cumplir con el sagrado deber,—de respetar y hacer respetar las leyes.

Son esas por ventura,—las obras que van a sostener en esta campaña política,—los proyectos para el futuro de la Patria, con que conquistarán a los costarricenses? Y esos candidatos famosos que saldrán de la Casa Presidencial—reunirán las cualidades de carácter y honradez necesarias,—para ir a ocupar dignamente una curul en la Cámara ¿Serán de la talla del agregado doctor don José María Soto y del valiente patriota don Arturo Volio,—o hechos de la pasta de don Luis Castro Ureña y comparsas? ¿O serán por ventura mudos incondicionales,—que van a aprobar con las posaderas todo lo que venga de lo alto?

Este Gobierno, no puede celebrar esa clase de campañas!—no tiene hombres a su lado y no puede en la actualidad obtener una elección a su favor convirtiendo a las autoridades, en si carios y verdugos del pueblo.

Que lo dicho por la «Prensa Libre» sea la voz de alerta, para todos los costarricenses que deveras anhelamos ver la Patria regenerada y limpia de esta campaña—y unirnos en un abrazo fraternal, como buenos costarricenses, para combatir decididamente a los hombres que gobiernan, para arrojar a los mercaderes del templo,—para probar al mundo que Costa Rica es un pueblo digno,—que sabe librar valientemente las batallas angustas del patriotismo y la libertad.

Es necesario agruparse, es necesario dejar los recelos de la última mal dita polilla

COBACHOL

Cartago, de 1915.

P. SABORIO S.

Adelanta dinero sobre sus cosechas

ANTIGUO LOCAL DE «LA VIOLETA»

(Viene de la 1ª página)

se: moral), va más allá de donde debe ir: prohíbe de un coletazo la fabricación de licores e intercepta en introducción de vinos.

Esto clama al Cielo!
El vino está probado que es inofensivo usado en cantidades racionales, y es además un gran depurador del agua. Es decir: un gran aseptico.

Yo no sé si el gobierno sabrá más que las autoridades médicas; pero si se ve una cosa: que hace lo que le viene en gana.

¿Y dejarán por eso de beber los alcohólicos empedernidos y los bebedores de buen tono? Claro que no.

De aquí el ridículo.

¿Y las futuras elecciones? ¿Serán tales?

Difícil es creerlo. El gobierno tiene la sana intención de jugarse el todo por el todo para ganarlas.

Claro: como que si la mayoría en el Congreso—que, no está de más decirlo, es una caballeriza bien comida—caería como debe caer.

Como un melón podrido.
He aquí la oscuridad.

CHAMÍN

DE POLITICA

De Limón nos dicen que nuestro estimado amigo don Eladio Fonseca, cuenta con bastantes simpatías y muchos votos para la Diputación. Con elementos como éstos puede el país estar seguro de su representación, que son hombres nuevos, no envilecidos por las dádivas y a quienes el oro no ha corrompido aún.

NOTA DE REDACCION

Suplicamos a la benevolencia de nuestros favorecedores y al público en general, se sirvan dispensar las irregularidades de nuestro bisemanario, pues culpa no es nuestra, sino que sospechamos sea de los que tratan de entorpecer nuestra labor que sería para mañana la salvación de la República que está al borde de perder la soberanía nacional.

Aunque nuestros adversarios se opongan a nuestro paso. El Porvenir seguirá el derrotero que sus buenos hijos de Costa Rica le tienen trasado. Ya lo saben, pues, los aduladores de esa prensa del Gobierno que tantos miles ha costado a la Nación.

Peripecias de la Escuela Normal

Diz que dicen que una Niña hermosa y seductora de Grecia, se presentó a matricularse y, cuáles no serían su asombro y sorpresa cuando supo de boca de la señorita Secretaria que ya ella estaba matriculada, pues don Luis Felipe la había adjudicado una beca.

La agraciada, la bella é inteligente Niña de Grecia, contestó al refinamiento de bondad de Lipe: «Qué don Luis, se lo dijo por chanza y resultó cierto.

Le dije que yo no vendría a la Escuela Normal sino me daba una beca

y me atendió». ¡Qué don Luis tan bueno!

Y dice el viejo refrán «Mas vale caer en gracia que ser gracioso.»

La señorita esa, la agraciada o favorecida con la suerte, pues como quien dice le cayó la lotería, es rica, de las más ricas y acomodadas del pueblo griego.

Y preguntamos nosotros que somos unos torpes, don Luis, el amable don Luis, puede de ese modo regalar becas?

PEPITO

Colchonería y Tapicería Americana

Esquina Noreste del Mercado contiguo a la Tienda de don José M. Vargas

CALLE DEL PASO DE LA VACA

Todo lo que se relaciona con los trabajos de estos ramos, se ejecuta a precios sin competencia, porque sus propietarios son quienes confeccionan todo lo que en ella se ejecuta.

Para comodidades del público, se toman medidas a domicilio.

Fonseca y Cía.

PANADERIA LA INDEPENDIENTE

DE

Cecilio Ulloa

Es esta la que cuenta con más clientela en Heredia, porque sin omitir gastos, emplea los mejores productos. Insuperable Harina marca FLECHA, siendo atendida personalmente por su propietario. Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo. Contiguo a la panadería tiene un magnífico hotel recibiendo pensionistas.

PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO

LA GARNICERIA "Canossa"

Es la más acreditada de las carnicerías del Mercado, pues en ella encuentran los clientes carnes de res y de cerdo, con especialidad chuletas de ternero tierno. Aunque la guerra europea sea signo de abstinencia de comer, todos los mejores productos de Italia, tiene a mucha honra la carnicería CANOSSA de seguir ofreciendo queso permenazano, salchichas, pastas, harina y todo lo mejor de la bella Italia.

LA BARCELONA

DE

Antonio Montealegre

En este establecimiento hay gran existencia de licores extranjeros y del país y encuentra los mejores y sabrosos puros de las vegas de Cachi.

Pregunte en todos los establecimientos por ellos, si quiere hacerle un buen obsequio a un amigo.

Se atienden órdenes por correo.

Jardinería "LA GAMELIA"

DE

FRANCISCO AVILA

La más acreditada del país por la rapidez en sus trabajos artísticos, como por su exquisito gusto en el arte de confeccionar coronas, anclas, canastas, etc. Especialidad en arreglos de salones para matrimonios, bailes, bautizos, etc.

Calle del Tranvía al Pacífico, 200 vs. al Sur. de «La Dolorosa.»

TIENDA DE LOS SOLERA

LA MEJOR DE HEREDIA

La más popular y mejor surtida. Allí se encuentran pañolones, sedería, cristalería, casimires, sedalinas y géneros de toda clase. Buen surtido de sombreros y zapatos y gran variedad de objetos de fantasía.

Acaban de recibir paraguas de diferentes precios.

Es la tienda que más le conviene a Ud.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

Director General,

Director Técnico,

E. M. EVANS

LUCAS R. CHACON

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Profesor graduado en Santiagode Chile

San José--Costa Rica

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés.

Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

ENSEÑANZA PRIMARIA Y SECUNDARIA

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

ACADEMIA NOCTURNA DE IDIOMAS Y COMERCIO

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones cuidados del hogar.

Injusticias

En los momentos en que en en más de un hogar se encuentra el grito desgarrador de la miseria, dicta el Poder Ejecutivo un decreto rebajando los sueldos de los empleados públicos, como medida única para conjurar la crisis porque atravesará el país.

Nosotros creemos que no es haciendo sentir hambre a los empleados de segunda categoría como se economiza, mientras el Designado y sus Ministros derrochan en banquetes y lujos que el país no puede sostener; si, no es así, como debe salvarse la patria de la bancarrota en que se encuentra; suprimase la partida de comisiones militares asignada en el presupuesto con \$ 3,000.00 tres mil colones, que no se presta nada más que para extender giros a asalariados y amigos, rebájense a la mitad las eventuales de Guerra que ascienden a treinta mil colones, lo mismo la partida «vestuario de tropa» que es de treinta y ocho mil colones; quítense por lo menos un cuartel y de esta manera se habrá economizado sólo en la Cartera de Guerra la enorme suma de setenta y cuatro mil seiscientos veinte colones. Debe principiarse a hacerse economías no gastando en refuerzos para los cuarteles la crecida suma de \$ 15,322,76 en ocho meses, fuera de los oficiales.

En fin, hay mucho que censurar, no necesitamos cuarteles, ni generales, ni comisiones militares, que no sirven más que para sostener una hipócrita dictadura, que con el antifaz del patriotismo se presenta al pueblo.

No, no son patriotas quienes llevan el hambre a muchos hogares, no son patriotas quienes disponen de los fondos del Estado para comprar linotipos y rotativas; no, esos son despotas.

Hablamos de esta manera al país porque somos libres, porque no hemos ayudado a aniquilar las Arcas Nacionales, lanzamos estos anatemas contra la plaga que invade el capitolio, porque tenemos derecho de hacerlo. Si se cree haber idiotizado al pueblo, es un engaño, pues día vendrá en que reaccione y haga temblar a los magnates. Presentimos la hora de nuestra emancipación, haciendo a un lado a los opresores de nuestra patria que a fuerza de maquinaciones y abofeteando la Constitución, escalaron el poder.

Ellos caerán y la Historia los condenará.

CIRANO DE BERLLERAC



Los Cuellos
Ide Silver

Son de tela y costuras fuertes, y especialmente protegidos en las partes sujetas á tensión—No se extienden encima ni pierden su forma.

TIENDA
de DON NARCISO

Tipografía de San José